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L’Assessore all’Ambiente e Clima avvia i lavori del Tavolo Istituzionale dell’Osservatorio Clima, Economia 
Circolare e Transizione Ecologica, sottolineando i risultati ottenuti in questi primi sei mesi del 2024 nelle 
materie oggetto di confronto nell’ambito dell’Osservatorio, con particolare riferimento agli obiettivi raggiunti 
grazie all’attività di confronto e condivisione con gli stakeholder garantita dalla partecipazione ai tavoli 
tematici.  

Interviene, quindi, il Direttore Generale Ambiente e Clima che presenta e introduce i temi all’ordine del 
giorno del Tavolo Istituzionale dell’Osservatorio. I temi vengono illustrati tramite le slide specifiche che 
vengono messe a disposizione di tutti i partecipanti. 

1. Aggiornamenti tavoli tematici 
Si riportano sinteticamente gli esiti dei Tavoli Tematici dell’Osservatorio: Tavolo Cultura della 

sostenibilità (sottotavoli Politiche integrate di prodotto, Finanza Sostenibile ed Educazione 

Ambientale), Tavolo Bonifiche, Tavolo sviluppo economia circolare (sottotavoli fanghi, scorie, spreco 

alimentare e tessile) e Tavolo Clima e neutralità carbonica (moduli fotovoltaici, batterie e accumulatori). 

Infine, si presenta la proposta di attivazione di un nuovo sottotavolo finalizzato al confronto con gli 

stakeholder sui temi del riscaldamento e raffrescamento degli edifici.  

2. 5° Forum sviluppo sostenibile 
Si informa in merito all’organizzazione del 5° Forum per lo Sviluppo Sostenibile che si articolerà nelle 
seguenti tappe: 

• Lombardia Terra di Impresa e Lavoro - Il futuro circolare dell’impresa (13 settembre - Brescia); 

• Lombardia Terra di Conoscenza - La circolarità fra ricerca, innovazione e cambiamento culturale 
(20 settembre – Varese);  

• Lombardia Protagonista - L’economia circolare a servizio di sport e turismo sostenibili (4 ottobre 
– Sondrio); 

• Lombardia Green - Agroalimentare: le opportunità di un modello circolare (11 ottobre - 
Mantova); 

• Giornata conclusiva – Palazzo Lombardia (30 ottobre – Milano); 
Si riportano inoltre i risultati della manifestazione di interesse per la presentazione di candidature 
di sponsorizzazione del 5° Forum e il piano editoriale, sia per la parte digitale sia per la parte stampa. 
Infine, si evidenziano alcuni elementi di attenzione rivolti ai sottoscrittori del Protocollo SvS. 

3. Riprogrammazione risorse PR FESR 21-27 su piattaforma STEP e informativa prossimi bandi 
Il 1° marzo 2024 è entrato in vigore il Regolamento (UE) 2024/795 che istituisce la Piattaforma per 
le Tecnologie Strategiche per l’Europa, di seguito «Regolamento STEP». L’obiettivo della Piattaforma 
STEP è sostenere lo sviluppo o fabbricazione di tecnologie critiche in tutta l’Unione o salvaguardare 
e rafforzare le rispettive catene del valore al fine di ridurre le dipendenze strategiche dell’Unione e 
preservare l’integrità del mercato interno. 



   

La piattaforma STEP consente di riprogrammare il 6% della dotazione del PR FESR 2021-27 (2,0 mld€) 

con l’obiettivo di istituire 2 nuovi Assi nel PR (Asse VI e Asse VII), per un valore complessivo di 120 

mln€, attingendo su tutti gli Obiettivi Specifici del Programma, da utilizzare nei seguenti ambiti: 

• Tecnologie digitali e innovazione delle tecnologie deep tech; 

• Biotecnologie (inclusi i medicinali critici); 

• Tecnologie pulite ed efficienti nell’uso delle risorse. 

Si evidenziano in particolare le seguenti misure di interesse dell’Osservatorio:  

− Azione 2.9.1 – 10 milioni di €: finanziamento a fondo perduto a favore di Gradi Imprese e PMI 

per sostenere il riciclo e il recupero di materie prime critiche, con focus sui seguenti settori: 

riciclaggio di batterie e RAEE, recupero del fosforo; 

− Azione 2.9.2 – 20 milioni di €: iniziativa di Venture Capital progettata per sostenere PMI e 

startup operanti esclusivamente nel settore delle tecnologie pulite. La dotazione di 20 M€ 

dev’essere vincolata all’Asse VII per mantenere il rispetto della concentrazione tematica 

(almeno del 30% delle risorse assegnate all’ OS2). 

Si fornisce, quindi, una breve presentazione dei bandi di prossima attivazione. 

Relativamente alle misure di economia circolare si evidenziano: 

• Sostegno alle PMI lombarde per lo sviluppo di azioni di economia circolare - Edizione dedicata 

alle filiere della plastica e del tessile” (risorse PR FESR 21-27); 

• Prevenzione della produzione rifiuti e implementazione dei sistemi di raccolta rifiuti finalizzati 

all’incremento di recupero di materia per Enti Locali (risorse PR FESR 21-27); 

• Ipotesi bando a supporto dello sviluppo di «tecnologie che contribuiscono a ridurre o a prevenire 

le dipendenze strategiche dell’Unione”, in particolare per le materie prima critiche, grazie 

all’economia circolare (risorse PR FESR 21-27 - misura da attivare nell’ambito della piattaforma 

STEP). 

Relativamente alle misure da attivare in ambito di qualità dell’aria si evidenziano: 

• Misura per la sostituzione dei veicoli destinato alle Micro, Piccole e Medie Imprese; 

• Misura per la sostituzione degli impianti termici a biomassa innovativi; 

• Misura per la sostituzione delle autovetture destinato alle persone fisiche; 

• Misura strade verdi destinato alle amministrazioni comunali. 

•  

4. PRIA: nuova pianificazione e misure attuative del programma vigente 
Di particolare rilevanza è il lavoro che ha permesso di approvare in Giunta la dgr n. 2634 del 

24/06/2024 per il rafforzamento delle misure attuative del piano regionale degli interventi per la 

qualità dell'aria (PRIA) vigente. Si anticipa, inoltre, che nella prossima seduta di Giunta si presenterà 

una proposta di delibera per l’approvazione del documento d’indirizzi per l’aggiornamento della 

pianificazione regionale per la qualità dell’aria. Successivamente all’approvazione del documento di 

Indirizzi da parte del Consiglio regionale, avvieremo le procedure di aggiornamento del PRIA. 

Processo per il quale sarà essenziale il coinvolgimento degli stakeholder. 

5. PDL Clima e strategia regionale di adattamento al cambiamento climatico 

Si evidenzia il lavoro sia a livello politico, sia a livello tecnico che rispettivamente l’Assessorato e la 

Direzione stanno effettuando per elaborare una proposta di Progetto di Legge regionale sul Clima. 



   

Non appena disponibile una versione condivisa, il Progetto di legge verrà trasmesso a tutti gli 

stakeholder per raccoglierne pareri ed osservazioni.  

Si fornisce inoltre un avanzamento delle attività regionali di sviluppo della strategia per 

l’adattamento ai cambiamenti climatici, presentando gli obiettivi della stessa strategia.  

6. Bonifica siti contaminati: siti orfani e PSC 

Con decreto dello scorso 7 maggio 2024 il MASE ha approvato le modifiche al Piano di Azione (PdA) 
pe la bonifica dei siti orfani, come richiesta da Regione Lombardi il 23 novembre 2022. Per la 
Lombardia, il PdA ha aggiornato l’elenco dei Siti Orfani oggetto di intervento e rimodulato l’intero 
finanziamento concesso (pari a circa 51 Mil€) su 18 siti anziché i 42 inizialmente individuati. Al fine 
di garantire il completamento delle attività di bonifica dei siti orfani oggetto di PdA, Regione 
Lombardia ha stanziato nel 2024 ulteriori risorse regionali autonome, pari a oltre 14 Mil€). 

Lo scorso 8 luglio la Giunta Regionale, con le dgr 2727 e 2728, ha approvato gli schemi di accordo 

per la realizzazione degli interventi di bonifica e ripristino ambientale dei siti orfani ricadenti nel 

territorio della Regione Lombardia, avviando di fatto le procedure per la bonifica di 18 siti orfani e 

rendendo disponibili per tali attività  65 mln €. 

7.  Aggiornamento modifiche D.lgs. 152/2006 

La Direzione Generale di Regione Lombardia, nell’ambito del percorso di revisione del Testo Unico 
Ambientale (D. Lgs. n. 152/2006), ha fornito al MASE un primo contributo finalizzato a definire 
principi e criteri direttivi dello schema di legge delega da predisporsi entro il 30 settembre 2024, sui 
seguenti temi: 

− Valutazioni e Autorizzazioni Ambientali. Valutazione Ambientale Strategica (VAS) - Valutazione 
dell'impatto Ambientale (VIA) - Autorizzazione Integrata Ambientale (IPPC) - Valutazione di 

Incidenza Ambientale (VINCA) - Autorizzazioni Integrate Ambientali (AIA) - Autorizzazioni Uniche 
Ambientali (AUA) - Autorizzazioni Uniche Regionali (AUR), Rischi Industriali e Rischi di Incidenti 
Rilevanti; 

− Gestione dei rifiuti, Green and Circulary Economy; 

− Tutela dell'aria ed emissioni in atmosfera; 

− Bonifica dei siti contaminati. 

Concluse le presentazioni si apre il dibattito. 

(Coldiretti Lombardia) - Richiama l’attenzione sulla dgr 2634 del 24/06/2024 (rafforzamento delle 
misure attuative del piano regionale degli interventi per la qualità dell'aria (PRIA) vigente) 
esponendo qualche perplessità sulle misure relative alle coperture degli stoccaggi esistenti e alle 
tecniche di distribuzione (interramento) degli effluenti zootecnici. Esprime comunque 
apprezzamento per il lavoro svolto da Regione per prevedere degli strumenti di supporto alla 
realizzazione di tali misure.  

(Assombiente) - Richiama l’attenzione sul tema della revisione del D.Lgs. 152/2006, proponendo, in 
questa fase di predisposizione della legge delega, di sollecitare il Ministero per costruire una 
revisione organica della norma, richiamando i concetti dell’economia circolare e della sostenibilità 
dei rifiuti. 
Esprime alcune perplessità sui contenuti del nuovo decreto predisposto dal MASE sull’End of Waste 
dei materiali inerti, in quanto manca la percezione reale delle necessità degli operatori. Si ravvisa la 



   

necessità, in fase di aggiornamento del 152/2006, di avviare un percorso di market design che vada 
nell’ottica dell’economia circolare e della sostenibilità. 
Inoltre, con riferimento al tema delle pile e batterie, comunica che sono stati avviati i lavori con cdc 
RAEE per il rinnovo dell’accordo di programma sui RAEE e per affrontare anche a livello operativo la 
questione degli incendi delle batterie al litio durante la fase di trasporto dal centro di raccolta 
all’impianto.  
Esprime, infine, interesse per i lavori del tavolo sul clima. 

(ANCE) - Pone l’attenzione sul tema dell’involucro degli edifici nella prospettiva di ridurne al minimo 
il fabbisogno energetico degli edifici al quale sarebbe possibile far fronte solo con l’utilizzo di fonti 
energetiche rinnovabili, rinunciando alle fonti fossili. Inoltre, in un’ottica di comunità energetica, tali 
edifici potrebbero cedere eventuali surplus energetici alla comunità in cui sono inseriti. Richiama, 
infine, l’attenzione sul tema della scelta dei materiali di costruzione che deve essere effettuata non 
solo rispetto agli impatti legati alla sua produzione, ma anche con riferimento al contributo che tali 
materiali danno alle prestazioni energetiche di un edificio in un periodo temporale di 50 anni. 

(Confartigianato Lombardia) - Ringrazia per il lavoro svolto e mostra interesse per la legge sul clima, 
che potrà rappresentare il quadro di riferimento dell’azione politica in materia. Si attende il testo 
per poter fare un ragionamento più approfondito. 

(Confartigianato Lombardia) – Richiama l’attenzione sulla preparazione del 5° Forum dello Sviluppo 
Sostenibile evidenziando il coinvolgimento dell’associazione nell’evento di Brescia.  

Con riferimento al sotto-tavolo Politiche integrate di prodotto, propone di prevedere qualche giorno 
in più di riflessione sulle proposte di ricerca pervenute.  
Riguardo alla piattaforma STEP, comunica di essere d’accordo con la riprogrammazione dei fondi 

FESR su tecnologie innovative e critiche, soprattutto perché emerge un approccio di filiera e purché 
anche le PMI del settore ricevano sostegno. 

(CROIL) - Ringrazia per l’invito e ritiene che la Consulta degli Ingegneri lombardi possa apportare un 
contributo ai lavori del tavolo tematico sulla cultura alla sostenibilità (LCA e direttiva case green) e 
anche del tavolo clima. Si rende quindi disponibile a partecipare ai lavori di tal tavoli tematici. 
Evidenzia anche l’interesse della Consulta al tema della formazione, anche con l’obiettivo di fornire 
un servizio di formazione agli enti pubblici.  

(Confcommercio) - Ringrazia l’Assessore per il lavoro e la collaborazione garantita da Regione. 
Sottolinea la partecipano attiva dell’Associazione e delle proprie associazioni verticali ai lavori dei 
diversi tavoli tematici. Saranno presenti al 5° Forum per lo Sviluppo Sostenibile, in due tappe come 
co-organizzatori e si rendono disponibili a partecipare attivamente anche alla tappa conclusiva di 
Milano. Particolarmente apprezzata l’idea di organizzare il Forum per lo Sviluppo Sostenibile con 
tappe distribuite sul territorio che ha permesso di coinvolgere anche le proprie associazioni 
territoriali. Conferma parere positivo sugli incentivi a sostituzione dei veicoli. Riguardo alla 
piattaforma STEP stanno predisponendo un proprio contributo. Infine, sul PdL Clima si attende un 
testo aggiornamento su cui fornire un contributo articolato; apprezza le precisazioni dell’Assessore 
in merito al fatto che il PdL non comporterà ulteriori vincoli e obblighi per il sistema produttivo. 

(Confindustria) - Ringrazia per il momento di confronto e condivisione organizzato nell’ambito 
dell’Osservatorio, ribadendo la disponibilità dell’associazione a collaborare. Alcune osservazioni sui 
lavori dei tavoli tematici. Si apprezza il lavoro del sottotavolo per le politiche integrate di prodotto 



   

ed in particolare l’azione di finanziamento della ricerca nelle filiere del tessile, della plastica e 
dell’edilizia nel processo di transizione ecologica; evidenzia la necessità di esaminare nel dettaglio i 
caratteri distintivi di ciascun percorso di ricerca al fine di fornire un riscontro entro la fine del mese 
di luglio. Con riferimento al tavolo Bonifiche si evidenzia il lavoro di condivisione sul progetto Green 
Renewable, auspicando la prossima individuazione di uno o più siti su cui realizzare i casi pilota per 
sperimentare l’applicabilità delle procedure individuate nel progetto. Infine, per quanto attiene la 
gestione e l’articolazione territoriale delle attività del 5° Forum per lo Sviluppo Sostenibile sottolinea 
l’attività di collaborazione fornita da Confindustria nell’organizzazione delle tappe territoriali e la 
presenza a partecipare alla tappa conclusiva di Milano.  
Sulle risorse FESR, anche alla luce dell’impegno profuso insieme alle associazioni territoriali per la 
sua promozione, richiede un aggiornamento sull’andamento del bando RICIRCOLO; con riferimento 
al PDL CLIMA e alla strategia regionale di adattamento al cambiamento climatico, evidenzia la 
l’importanza e la centralità di tali temi e si rendono completamente disponibili ad essere coinvolti 
nella definizione dei contenuti. Infine, sul D.lgs. 152/2006 evidenzia il lavoro del sistema 
confindustriale nell’elaborazione di proposte emendative, che saranno condivise con gli uffici 
regionali, in modo da intervenire in maniera sinergica sui punti ritenuti critici della norma. 

(Università di Brescia) - Pone l’attenzione sul monitoraggio sull’opportunità di prevedere 
nell’ambito dei lavori dei tavoli tematici una fase di monitoraggio dell’attuazione delle norme sul 
EOW, con particolare riferimento ai materiali inerti e alle scorie di fusione: una mappatura dei dati 
operativi delle aziende potrebbe essere molto utile per prevenire eventuali implicazioni generate 
dall’entrata in vigore dei relativi decreti. Di interesse anche il tema dell’educazione ambientale, in 
quanto come Università si hanno diverse iniziate che possono essere messe a sistema nell’ambito 
dei lavori del tavolo tematico specifico al fine di creare un vero e proprio sistema di educazione 

ambientale tra i diversi istituti ed enti che lavoro su tale tema. Infine, si ribadisce la disponibilità 
dell’Università a collaborare alla organizzazione del 5° Forum sullo sviluppo sostenibile ed in 
particolare all’organizzazione della tappa di Brescia. 

(Anaci) - Ringrazia per l’invito e le misure adottate dalla Giunta. Evidenzia la partecipazione 
dell’associazione ai lavori del 5° Forum, in particolare nella tappa di Brescia a cui parteciperanno 
come co-organizzatori, all’evento finale a Milano e si rendono disponibili anche a partecipare tappa 
di Sondrio. Sottolinea l’interesse a partecipare anche ai lavori del sottotavolo sui temi del 
riscaldamento e raffrescamento degli edifici. 

Il Direttore e L’Assessore concludono salutando e ringraziando gli stakeholder partecipanti, 
confermando l’utilità ed i riscontri positivi ottenuti nel tavolo odierno e nei diversi tavoli tematici.  


